
VAOVAO MALAGASY

Depuis notre dernier Vaovao, en 
mai dernier, peu de choses se sont 
passées du côté de Madagascar. 
L’Ecole Supérieure Spécialisée du 
Vakinankaratra (ESSVA) est en-
trée dans son 25e anniversaire 
et le commémore tout au long de 
cette année académique ; le projet 
d’agrandissement de la radio HAJA 
est toujours prévu dans un avenir 
proche, les études sont en cours ; 
l’alimentation en eau de l’école 
Manarintsoa est terminée à sa-
tisfaction des usagers ; enfi n, les 
plantations en vue de la reforesta-
tion sont en cours sur une pépinière 
du côté d’Antenina et sur une autre 
dans les environs d’Antsirabe. Nos 
projets continuent à bien se déve-
lopper, grâce à votre aide soutenue.

Pierre Petignat, président

Édito
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L’ESSVA célèbre un quart de siècle d’existence, de transmission de savoirs et de 
contribution au développement de Madagascar. 

25e anniversaire de l’ESSVA en photos

Retrouvez-nous sur internet www.avenir-madagascar.ch
et les réseaux sociaux : facebook.com/FondationAvenirMadagascar et instagram.com/fondationavenirmadagascar



Nouvelles de nos projets
Radio HAJA
La radio sort di�cilement de la période 
Covid pour renouer avec les chi�res 
noirs. Les coupures de courant récur-
rentes préoccupent la direction de la 
radio car elles perturbent la di�usion 
régulière des émissions. Durant cette 
année, l’accent est mis sur l’alimenta-
tion électrique des antennes pour une 
couverture complète et permanente du 
Vakinankaratra. Des panneaux photo-
voltaïques devraient être installés pour 
suppléer aux délestages et garantir la 
couverture de toute la région par les 
émissions de la radio Haja.

En fin d’année académique, l’actuel 
recteur Edmond quittera son poste, 
après 12 ans passés à la tête de l’éta-
blissement. Il laissera sa place à Niry, 
un universitaire de moins de 50 ans, 
titulaire d’un doctorat en sciences de 
l’éducation, bien décidé à relever le défi 
important de diriger l’ESSVA. Il aura à 
cœur de relancer certaines filières, de 
réorienter certaines formations, bref 
de permettre l’entrée de l’ESSVA dans 
les 25 prochaines années.
En mars dernier, l’ESSVA a accueilli un 
représentant de l’association des étu-
diants de l’Ecole hôtelière de Lausanne 
(EHL-Smile) pour évaluer les manques 
et les possibilités actuelles de la fi-
lière «  Hôtellerie-Restauration  ». De-
puis 2010, année de son lancement par 
des étudiants et profs de l’EHL, aucune 
mise à niveau n’avait été e�ectuée 
dans la filière. Des propositions seront 
faites, tenant compte de la réalité ac-
tuelle, pour faire évoluer la filière. L’ap-
pui d’EHL-Smile et de la FAM seront 
importants pour ce projet.
Le dossier pour la fourniture d’éner-
gie électrique par panneaux photovol-
taïques évolue gentiment, comme tous 
les projets malgaches. En fin d’année 
le projet devrait être terminé et l’ESSVA 
mise à l’abri des nombreuses coupures 
de courant et des fluctuations impor-
tantes des prix de la Jirama, le fournis-
seur malgache d’électricité.

Le soutien de la FAM a été important dès 
le démarrage de l’ESSVA. Aujourd’hui, 
25 années après, près de 3 millions 
de francs ont permis de soutenir et 
de développer cette université profes-
sionnelle et d’aider de nombreuses 
étudiantes et de nombreux étudiants à 
acquérir une formation professionnelle 
de qualité.
Ce soutien de la FAM n’a été possible 
que grâce à la générosité et à la fidélité 
de nos soutiens en Suisse, qu’ils soient 
publics ou privés.

Reforestation
Comme annoncé dans un précédent 
Vaovao, la FAM a abandonné son pro-
jet de développement agricole lié à la 
reforestation dans la vallée d’Antenina, 
un projet de barrage mettant en péril 
le travail accompli par les agriculteurs 
soutenus par la FAM. Le projet de bar-
rage est au point mort, mais peut redé-
marrer d’un instant à l’autre. Actuelle-
ment une seule pépinière ne subsiste 
dans la région, celle de Fisoronana qui 
devrait fournir aux agriculteurs plus de 
65’000 plantons pour la reforestation, 
cette année.
Dans la région, la FAM a aidé la com-
mune centre de Belanitra dans la 
construction de sa maison communale 
en payant la construction du toit. Le 
bâtiment est actuellement terminé et 
l’inauguration a eu lieu.
Une nouvelle pépinière a été ouverte 
dans la région d’Antsirabe et devrait 
livrer une dizaine de milliers d’arbres 
cette année pour démarrer la refores-
tation dans la région.
Dans la région d’Ampefy, un projet de 
reboisement est à l’étude, soutenu 
par la FAM. Il est étroitement lié à la 
communauté locale qui envisage éga-
lement l’ouverture d’une école et le tri 
des ordures. Ces di�érents projets sont 
soutenus par la FAM.

Une des antennes de Radio Haja dans le 
massif de l’Ankaratra

Une année festive à l’ESSVA

Jeunes plantations dans la région de Fisoronana

La nouvelle construction prévue sur le 
site de l’ESSVA est à l’étude de faisa-
bilité. La direction de la radio doit en-
core définir les besoins réels en locaux 
techniques. Une recherche de fonds 
spécifique sera lancée quand nous en-
trerons dans la phase de réalisation de 
la nouvelle construction.

ESSVA
L’année du 25e anniversaire de l’ESSVA 
se poursuit par des conférences et des 
événements divers réunissant profes-
seurs et étudiants, direction et person-
nel. Plus de 900 étudiantes et étudiants 
sont actuellement inscrits dans les dif-
férentes filières. Parmi eux, plus de 225 
sont soutenus directement par la FAM 
au travers des bourses délivrées. Envi-
ron un tiers des étudiantes et étudiants 
sont boursiers, soit directement par la 
FAM, soit par l’Association allemande 
Zukunft-Madagaskar, soit par d’autres 
parrains privés.



Nouvelles de nos projets

Ecole Manarintsoa
L’école accueille une centaine d’élèves 
de la maternelle au secondaire. Ils 
viennent de toute la région et ne 
peuvent, pour certains, pas rejoindre 
leur maison avant la fin de la journée. 
Ils sont encadrés par une douzaine 
d’enseignants. Quatre d’entre eux 
suivent actuellement la formation à 
distance proposée par l’ESSVA. Ils sont 
soutenus par la FAM et devraient obte-
nir leur diplômes l’an prochain.
Le forage du puits sur le site est ter-
miné et l’école bénéficie d’eau à la sa-
tisfaction des élèves, de leurs parents 
et de leurs professeurs. L’association 
des parents a d’ailleurs largement aidé 
l’école, puisque le creusage des fouilles 
pour la conduite d’eau et la construction 
des sanitaires ont été réalisés par elle.
La FAM envisage son soutien pour la ré-
alisation d’une cuisine qui devrait per-
mettre la confection de plats pour les 
élèves et les professeurs ne pouvant 

rentrer à midi. Par ailleurs, la maison 
du gardien devrait être construite sous 
le château d’eau et la FAM sera amenée 
à soutenir financièrement ce projet.

Prison
La prison publique d’Antsirabe a été 
construite dans les années 60, par les 
colons français pour 350 détenus. Ils 
sont plus de 1300 actuellement. C’est 
peu dire que leurs conditions de déten-
tion sont mauvaises. Les prisonniers 
sont, en général, nourris par la famille 
tous les jours. Cependant, ceux qui ne 
peuvent s’appuyer sur un soutien fami-
lial doivent se rabattre sur le manioc 
fourni par l’Etat et cuisiné sur place.

La FAM s’engage financièrement au-
près des Petites Sœurs de l’Evangile 
pour la rénovation de la cuisine de la 
prison. La cuisine a été assainie il y a 
quelques années grâce à des fonds de 
la FAM. Or depuis aucune rénovation 
n’a été faite.

Pierre Petignat

Le manioc, seul et frugal repas fourni par l’État aux prisonniers

Coup de main de l’association de parents d’élèves pour l’école de Manarintsoa

Vie de la FAM
La Fondation Avenir Madagascar a tenu 
son assemblée semi-annuelle en mai 
dernier en présence de presque tous 
ses membres. Elle a pris note des dé-
missions de Karen Earl-Elperding et 
Bernard Schindler. Ce dernier a vive-
ment été remercié pour son engage-
ment dans la FAM, notamment pour 
le forage des puits de l’ESSVA et de 
Manarintsoa et sa mise en page du 
Vaovao durant de nombreuses années.
Les comptes et le rapport annuel de la 
Fondation sont acceptés. Les comptes 
sont bons et le Bureau de la FAM 
pourra augmenter ses prestations à 
nos projets malgaches ou en soutenir 
d’autres. La suggestion est faite par les 
membres du Conseil de compter aus-
si les investissements en temps et en 

Décembre 2024, visite à Radio Haja

voyages bénévoles pour se rapprocher 
de la réalité financière de la Fondation. 
Actuellement, ce sont plus de trois mil-
lions de francs qui ont été versés pour 
nos projets à Madagascar durant ces 
23 dernières années.
Des voyages sur place sont prévus 
cette année, toujours bénévolement. Il 
s’agit d’un déplacement pour la forma-
tion en français des nouveaux étudiants 
de l’ESSVA par Marc-Antoine Erard, 
un enseignant retraité et Pierre Peti-
gnat, président de la FAM, en octobre 
prochain. Ils se rendront également à 
Ampefy sur la demande des habitants 
en vue de l’ouverture d’une école. Jean-
Claude Verdon sera sur place aussi 
pour suivre le développement de la 
pose de panneaux photovoltaïques sur 

le site de l’ESSVA et du suivi des pro-
jets de reboisement. Louis Marchand 
devrait se rendre à Madagascar en août 
pour visiter également nos projets.
Par ailleurs la FAM a participé au der-
nier CIP-Solidaire à Tramelan et à l’as-
semblée générale de la FICD.



Témoignage
«Trouver ma voix, malgré les si-
lences » Ce que signifie être boursière 
FAM
Il y a des choses qu’on ne dit pas tou-
jours à voix haute. Parce qu’on a appris 
à avancer sans trop en parler, à faire 
de son mieux, même quand les moyens 
manquent. Pourtant aujourd’hui, j’ai en-
vie de poser ces mots, avec simplicité 
et reconnaissance.
Je suis étudiante en troisième an-
née de communication à l’ESSVA 
et boursière de la Fondation Avenir 
Madagascar. Cette aide est bien plus 
qu’un appui financier : elle est, pour 
moi, une main tendue dans un quotidien 
où chaque pas compte, une respiration 
dans une course parfois trop serrée. 
Recevoir cette bourse, c’est sentir que 
quelqu’un croit en moi, même quand la 
vie rend les choses un peu plus com-
pliquées. Ce n’est pas seulement un 
soutien, c’est un rappel silencieux : tu 
as le droit d’espérer et surtout, le de-
voir d’essayer. Mais je ne veux pas seu-
lement recevoir. Je veux aussi donner 
du sens à ce que je vis, partager ce 
que j’apprends et être utile à ma ma-
nière. Parce qu’avant d’être soutenue 
par la Fondation Avenir Madagascar, 
chaque pas dans mon parcours était 
un défi. Loin de ma famille, avec des 
ressources limitées, je devais jongler 
entre mes études, les responsabilités 
du quotidien et la pression financière 
constante. Mais malgré les incerti-
tudes, je n’ai jamais perdu de vue mes 
objectifs. C’est justement dans cette 
réalité di�cile que j’ai puisé ma force, 
mon sens de l’organisation et ma vo-
lonté de réussir autrement.
Cette année, j’ai eu l’opportunité 
de coordonner deux projets qui me 
tiennent particulièrement à cœur. Le 

premier, « Les métiers de la Commu-
nication et Journalisme : Découvrez 
votre vocation », s’est tenu le 22 fé-
vrier. C’était un moment fort, pen-
sé pour éveiller des vocations, pour 
éclairer des chemins encore flous. En 
réunissant des professionnels et des 
étudiants, nous avons voulu créer un 
espace d’échanges, d’inspiration, où 
chacun pouvait se dire : « Et si c’était 
possible ? » J’ai vu des jeunes repartir 
avec des étoiles dans les yeux et ça, 
pour moi, c’est déjà une victoire. Le 
second, c’est le concours « Maestra & 
Maestro » du 5 avril, qui a été un pari 
un peu fou mais profondément hu-
main. Ce n’est pas un concours Miss 

et Mister comme les autres. Ici, pas de 
critères de beauté figés. Ce que nous 
avons mis en lumière, c’est la diversité 
culturelle, la créativité, l’éloquence, la 
passion, l’envie de s’exprimer avec le 
cœur. Chaque participant a apporté un 
morceau de son histoire, de son identi-
té. Ce projet a montré que la jeunesse 
est belle, non seulement par ses rêves, 
mais aussi par ses valeurs, sa créativi-
té et sa force tranquille.
Ces initiatives s’inscrivent pleinement 
dans mon parcours en communication, 
en tant qu’expressions concrètes de 
l’apprentissage théorique et pratique 
que j’ai reçu. Elles m’ont permis non 
seulement de mettre en œuvre mes 
compétences en organisation, en coor-
dination et en animation mais aussi de 
donner du sens à mon engagement. 
Bien plus que de simples projets, elles 
m’ont transformée. Elles m’ont appris 
à écouter, à fédérer, à porter une vision. 
Mais surtout, elles m’ont rappelé pour-
quoi j’ai choisi ce métier : la commu-
nication peut faire grandir les autres, 
peut révéler le meilleur, peut relier le 
monde.
Je suis consciente de la chance que 
j’ai. Être à l’ESSVA, c’est déjà une fierté. 
Être soutenue par la Fondation Avenir 
Madagascar, c’est un honneur. Mais 
mon plus grand engagement, c’est de 
rester fidèle à ce que je suis : une jeune 
femme qui ne renonce pas, même 
quand c’est di�cile. Une étudiante qui 
apprend autant dans les livres que 
dans la vie. Une citoyenne qui croit en 
sa génération, en la beauté de l’enga-
gement, en l’avenir de ce pays. Et si un 
jour je peux, à mon tour, tendre la main 
à quelqu’un, alors je saurai que je n’ai 
pas marché pour rien.

Shanddy Joassine

Conseil actuel 
de la FAM
Bureau : Pierre PETIGNAT, Diesse (BE), président. Jean-Claude 
VERDON, Dompierre (FR), vice-président. Fabienne PARATTE, Les 
Breuleux (JU), secrétaire.

Membres : Franz Stadelmann, Malters (LU). Urs Ziswiler, Zurich 
(ZH). Marc Thiébaud, Colombier (NE). Claude Braun, Burgdorf (BE). 
Jacques Segalla, Courroux (JU). Romain Paratte, Les Breuleux 
(JU). Sylvain Plumey, Porrentruy (JU). Louis Marchand, Tavannes 
(BE). Maurane Riesen, La Neuveville (BE). Et le représentant du 
siège de la FAM, Me Charles Freléchoux, notaire, Porrentruy, non 
membre de la Fondation.

Nous soutenir
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Code BIC/Swift : RAIFCH22XXX
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Shandy, boursière de la FAM




